

Herzliche Einladung

30 Jahre Umweltministerium – ein Grund zurückzuschauen und ebenso mit den Erfahrungen aus der Vergangenheit nach vorne zu blicken. Das Umweltministerium war und ist ein Ort, an dem die Zukunft unseres Landes gestaltet wird.

Als Bundesland mit großflächigen Naturlandschaften, einem starken ländlichen Raum und pulsierenden Industrieregionen trägt Baden-Württemberg eine besondere Verantwortung dafür, auch kommenden Generationen eine intakte Umwelt und eine hohe Lebensqualität zu sichern.

Zu diesen Herausforderungen wollen wir auch künftig unterschiedliche gesellschaftliche Gruppen ins Gespräch bringen und gemeinsam Ideen für eine lebenswerte Zukunft finden.

In diesem Sinne freue ich mich auf einen anregenden Gedankenaustausch und interessante Diskussionen!

Ihr



Franz Untersteller MdL
Minister für Umwelt, Klima und Energiewirtschaft
Baden-Württemberg

Grußwort



**ERFOLGE UND HERAUSFORDERUNGEN
DEUTSCHER UMWELTPOLITIK**
Ministerpräsident
Winfried Kretschmann MdL

Eröffnung



**UNTERWEGS IN SACHEN ZUKUNFT –
DREI JAHRZEHNTE UMWELTMINISTERIUM
BADEN-WÜRTTEMBERG**
Umweltminister Franz Untersteller MdL

Festrede



**BLICK NACH VORNE – ANFORDERUNGEN
AN EINE UMWELTPOLITIK DER NÄCHSTEN
30 JAHRE**
Prof. Dr. Uwe Schneidewind,
Wuppertal Institut

Prof. Dr. Schneidewind ist Präsident und wissenschaftlicher Geschäftsführer am Wuppertal Institut. Seine Schwerpunkte sind u. a. neue Wachstums- und Wohlstandskonzepte. Schneidewind hat außerdem eine Professur für „Innovationsmanagement und Nachhaltigkeit“ an der Bergischen Universität Wuppertal inne.

Impuls



**UMWELTPOLITIK MIT, FÜR UND DURCH
DEN MENSCHEN – WAS KANN MAN
AUS DREI JAHRZEHNTE KLIMA- UND
ENERGIEPOLITIK LERNEN?**
Dr. Camilla Bausch, Ecologic Institut

Dr. Camilla Bausch ist Direktorin des Ecologic Instituts. Sie forscht, berät und lehrt zu Klima- und Energiepolitik. Viele Jahre war sie Teil der deutschen Delegation bei den UN-Klimaverhandlungen. Schwerpunkte ihrer Arbeit sind die Auswirkungen der Energiewende auf Nachbarländer, die Fortentwicklung der europäischen Klima- und Energiepolitik sowie der transatlantische Diskurs.

Podiumsdiskussion Quo vadis Umweltpolitik?

MIT



FRANZ UNTERSTELLER MDL
Minister für Umwelt, Klima und Energiewirtschaft Baden-Württemberg



DR. CAMILLA BAUSCH
Ecologic Institut



DR. BRIGITTE DAHLBENDER
Landesvorsitzende des Bundes für Umwelt
und Naturschutz Deutschland (BUND)



DR. ERWIN VETTER
Erster Umweltminister des Landes
Baden-Württemberg



DR. STEFAN WOLF
Vorstandsvorsitzender der ElingKlinger AG
und Vorsitzender von Südwestmetall

MODERATION



JANA KÜBEL
SWR

Programm

UNTERWEGS IN SACHEN ZUKUNFT – 30 JAHRE UMWELTPOLITIK IN BADEN-WÜRTTEMBERG

24. Oktober 2017, 17:30 Uhr
Ministerium für Umwelt, Klima und Energiewirtschaft
Stuttgart, Willy-Brandt-Straße 41
Konferenzsäle I und II

17:30 Uhr **Grußwort**
**Erfolge und Herausforderungen deutscher
Umweltpolitik**
Ministerpräsident Winfried Kretschmann MdL

17:45 Uhr **Eröffnung**
**Unterwegs in Sachen Zukunft – drei Jahrzehnte
Umweltministerium Baden-Württemberg**
Franz Untersteller MdL
Minister für Umwelt, Klima und Energiewirtschaft
Baden-Württemberg

18:00 Uhr **Festrede**
**Blick nach vorne – Anforderungen an eine
Umweltpolitik der nächsten 30 Jahre**
Prof. Dr. Uwe Schneidewind, Wuppertal Institut

18:30 Uhr **Pause mit kleinem Imbiss**

19:00 Uhr **Impuls**
**Umweltpolitik mit, für und durch den Menschen –
Was kann man aus drei Jahrzehnten Klima- und
Energiepolitik lernen?**
Dr. Camilla Bausch, Ecologic Institut

19:15 Uhr **Podiumsdiskussion**
Quo vadis Umweltpolitik?
mit Minister Franz Untersteller MdL, Dr. Camilla
Bausch, Dr. Brigitte Dahlbender, Dr. Erwin Vetter
und Dr. Stefan Wolf

Moderation: Jana Kübel, SWR

20:00 Uhr **Empfang**

ANMELDUNG

Bitte melden Sie sich bis zum 13. Oktober 2017 mit der beigefügten Anmeldekarte per E-Mail unter anmeldung@um.bwl.de an.

WEGBESCHREIBUNG

Mit der Stadtbahn:

Sie fahren mit den Stadtbahnlinien U1, U2, U4, U9 oder U14 bis zur Haltestelle Neckartor. Die Haltestelle verlassen Sie durch den Ausgang Schlossgarten und gehen entlang der Willy-Brandt-Straße bis zum Haupteingang.



Bilder: Franz Untersteller: Umweltministerium Baden-Württemberg/KD Busch; Winfried Kretschmann: Staatsministerium Baden-Württemberg; Prof. Dr. Uwe Schneidewind: VisLab, Wuppertal Institut; Dr. Stefan Wolf: ElringKlinger; Dr. Erwin Vetter: Karlheinz Kohl; Dr. Brigitte Dahlbender: BUND; Dr. Camilla Bausch: Ecologic Institut; Jana Kübel: SWR/Alexander Kluge